

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 21 de Septiembre de 1903

Año XXXII. Núm. 9.140

RHUM QUINQUINA

Higiene del cabello, baño y tocador.  
0'75 PESETAS BOTELLA.  
30, ARRAVALETA, 30

Telegramas

DE

El Bien Público

(POR CORREO)

Madrid 18.

La estafa del "Cantinero,"

El fiscal de la Audiencia ha conferenciado con el gobernador civil señor Lacierva, quien le ha suplicado que active el sumario que se instruye contra los delegados de policía.

El fiscal, señor Doménech, lo ha prometido así al gobernador.

Esta tarde, á las seis, el secretario del Gobierno civil ha comenzado la instrucción del expediente gubernativo sobre las escandalosas denuncias hechas contra la policía.

El delegado Luna continúa detenido en el juzgado.

El gobernador ha entregado á los periodistas un aviso, cuya inserción les ha rogado, diciendo que en el Gobierno civil queda abierta la información sobre abusos de la policía y que en el plazo de ocho días pueden presentarse en la secretaría del gobierno cuantas personas tengan que hacer alguna manifestación, contra los delegados, y referir hechos ó aclararlos.

María Reina, que continúa en la cárcel, ha dicho á los empleados que no quiere recibir la visita de nadie, más que de su apoderado señor Pastor.

Al dar esta orden y oír Cecilia Aznar el nombre del señor Pastor, exclamó con naturalidad: «¡Habrá resucitado ese señor!»

El policía Carbonell ha insistido en su manifestación de que el sobrino de Mariano Conde fué quien le entregó la lista de que tanto se viene hablando, y en que constaban los nombres de los que habían recibido dinero.

En las Salesas ha habido esta tarde un fuerte altercado entre un periodista y un escribano de actuaciones.

La discusión hubiera llegado á mayores si no hubieran intervenido á tiempo los compañeros del periodista.

La causa de la disputa fueron apreciaciones del escribano sobre la intervención de los periódicos en el asunto del "Cantinero."

El ex-delegado Almería ha declarado que es inexacto cuanto le ha atribuido Luna, y que si bien tomó dinero en algunas ocasiones, fueron gratificaciones que le hicieron los gobernadores por servicios prestados, ó los interesados en el descubrimiento de algunos delitos; pero nunca como producto del cohecho.

El juez ha interrogado al redactor de el "Diario Universal", señor Crou-

solles, quien se ha ratificado en que las manifestaciones publicadas se las hizo el delegado señor Luna.

Como éste lo había negado, el juez dispuso la celebración de un careo entre los periodistas y el policía.

En el careo ambos declarantes mantuvieron sus respectivas afirmaciones.

Ante el juzgado de la Audiencia estaba señalada para hoy la vista de un juicio desahuciendo de la habitación que ocupaba á María Reina.

El embrollo en el asunto del "Cantinero" y especialmente por lo que se refiere á la intervención de la policía, es enorme.

Nadie sabe á qué atenerse, pues que unos niegan y otros afirman, y no es fácil aclarar los hechos.

La prensa, en vista de ello, empieza á vacilar y no sabe á qué carta que darse.

«La Correspondencia» de esta noche, en gruesos caracteres y bajo el epígrafe de «Impresión», dice que todo esto podía ser que acabase en sainete y en que aquí no ha pasado nada y puede el baile continuar.

De todos modos, el asunto sigue monopolizando la atención pública y la prensa le dedica grande espacio.

\*\*\*

El señor Lacierva ha manifestado, en virtud de que nadie se decide á declarar contra los delegados de policía que es preciso que desaparezca el temor que todos tienen de presentarse á declarar ante el juzgado.

Mientras subsista esa pavora, dice, no es posible que puedan activarse los sumarios y á mi me interesa que se active el actual.

Las diversas corporaciones con que Madrid cuenta, deben excitar á sus individuos á que se decidan á denunciar lo que sepan contra los ex-delegados, pudiendo tener la seguridad de que yo no vacilaré en declarar cesante al delegado en quien el juzgado pueda encontrar motivo de procesamiento.

Estoy dispuesto á castigar al que resulte culpable por cualquier motivo y decidido además á entregarlo á los Tribunales para que estos depuren la responsabilidad que pueda alcanzarles.

En la «Gaceta» se publican unas reglas encaminadas á que los subalternos de Marina adquieran práctica en el manejo del complicado mecanismo de los modernos barcos de guerra.

También anuncia la vacante de profesor en la Escuela de Industrias de Tarrasa.

«El Pueblo Vasco» publica hoy unas declaraciones que el señor Silvela hizo esta madrugada á uno de sus redactores.

Manifestó el ex-presidente del Consejo que apoyará al Gobierno con todas sus fuerzas y con la misma lealtad con que le apoyó siempre á él su partido.

Estaré—añadió—al lado del señor Villaverde, para que saque adelante su

programa y sus proyectos.

El señor Villaverde está comprometido en una obra importantísima, que confío en que llegará á realizar con la ayuda de todos los conservadores.

Afirmó que no tienen fundamento los rumores que han circulado acerca de haber surgido dificultades para la elección de la Mesa del Congreso.

Dicha Cámara la presidirá el señor Romero Robledo por la voluntad de la mayoría toda y de acuerdo con el señor Maura.

Es el señor Romero Robledo una personalidad parlamentaria muy importante y se tiene bien ganado el puesto que se trata de conferirle.

Hizo notar el señor Silvela que los presidentes de las Cortes no hay necesidad absoluta de que pertenezcan al partido que gobierna, pues cuando manda una coalición, puede desempeñar aquellos puestos un colaborador, que pueda asimismo conservar su independencia y su criterio con tal que ayude á la obra común del partido gobernante.

Anunció que irá á las Cortes para defender al Gobierno como el primer ministro.

Esto no quiere decir, sin embargo, que el actual Gobierno se mantenga, porque los obstáculos que se presentan son á veces mayores que la voluntad de los hombres.

Cree que el Gobierno conseguirá vencer las dificultades que se presentan; de no ser así, quedará siempre la satisfacción de haber cumplido con el deber.

Esto es lo que digo á todos los que me consultan sobre esta cuestión.

Ahora que el país está bien preparado para ello, hay que realizar la obra que es necesaria para su desarrollo.

El señor Villaverde representa una política económica, y él sabrá si puede ó no acometer la tarea de suministrar los remedios que se dejaron consignados en el discurso de la Corona.

Entretanto, sólo hay que felicitarse por el éxito del viaje que ha efectuado recientemente el Rey.

El país quiere paz para poder desarrollar sus fuerzas y engrandecer su riqueza y en tal sentido no tengo más que felicitarle por las declaraciones que, expresando sus propósitos, ha hecho el Monarca durante su excursión.

Con consejeros como los que tiene, con hombres de tantos merecimientos y buena voluntad como los señores conde de San Bernardo y Gasset, que tanto han hecho en la indicada materia, es de esperar que ha de realizarse una labor que el país ha de agradecer.

No cree el señor Silvela que el señor Cobián haya ido á Santander para pedir la venta del señor Maura, en los asuntos de Marina, como algunos han supuesto.

He visto al señor Maura en París y así me lo ha confirmado. Tiene el señor Cobián personalidad propia y no

necesita dar este paso.

Terminó diciendo el señor Silvela que en lo que respecta á la política actual, nada tiene que añadir á lo que manifestó ya en el Congreso.

Según telegrafían de Oporta, el banquero de esta última ciudad señor Diaz, pagó el montante de una carta-orden que ascendía á diez mil pesetas, cuya carta resultó falsa.

La orden de pago se suponía proceder de los señores Sobrinos de Cepeda, banqueros de esta corte, quienes habían endosado el documento á los señores Salcedo, hijo y Compañía.

Se ignora quienes puedan ser los falsificadores.

El señor Villaverde, habiendo hoy con los periodistas, ha negado exactitud al rumor de que se trate de suprimir la Dirección general de Registros de la propiedad y del Notariado.

Ha dicho que si realmente no ha habido deficiencias en el servicio mientras la Dirección ha estado vacante, ha sido merced al buen celo y competencia técnica del personal de la misma.

También ha negado el jefe del Gobierno que el rumor de que en el próximo Consejo de ministros se trate de reducir el cupo del reemplazo del ejército, tenga el menor fundamento.

En el Consejo de mañana no se tratará tal asunto, porque el ministro de la Guerra nada tiene pensado sobre la reducción.

Por último, el señor Villaverde ha insistido en que carece de importancia y no viene el alcance que se ha querido darle, la cuestión suscitada por la intervención del capitán general de Madrid en los asuntos del Centro del Ejército y de la Armada.

El director de la guardia civil, señor Polavieja se propone aumentar la guardia civil de Barcelona con un escuadrón de caballería y 150 individuos de infantería.

Para ello se incluirá el crédito necesario en los presupuestos.

Con esta resolución se trata de evitar las frecuentes concentraciones que hacía precisas la conservación del orden en esa capital.

Un personaje conservador ha dicho hoy que el primer proyecto que el Gobierno presentará á las Cortes, será el del saneamiento de la moneda.

Para conseguirlo se harán tres operaciones de crédito y la primera de ellas se destinará á pagar al Banco de España.

Según «La Correspondencia de España», el Sr. Cobián cuenta para atender á las necesidades ordinarias del ramo, con un presupuesto de treinta y un millones de pesetas, con las que asegura tener suficientes para que los buques que posee España puedan navegar durante un año y practicarse el personal.

Añade «La Correspondencia» que es casi seguro que el ministro de Marina pedirá un crédito extraordinario de cuatro millones, con objeto de terminar las construcciones de buques y el arreglo de los puertos de Cádiz, Cartagena y Ferrol.

Albacete.—Bajo la presidencia del ministro de Instrucción pública, señor Bugallal, se ha celebrado en el teatro Circo la inauguración del Congreso pedagógico.

El Sr. Bugallal encareció, en su discurso, la importancia que para los pueblos tiene el desarrollo de la enseñanza, poniendo cuán alta y de cuánta utilidad es la misión que los maestros tienen a su cargo.

Juzgó mas que oportuna, indispensable la enseñanza obligatoria en España, como medio de que pueda nuestro país ocupar el rango que entre las naciones civilizadas le corresponde.

Siento—dijo—hacer constar que en las Escuelas Normales decrezca el número de matriculados; pero, como estimo de grandísimo interés el fomento de la enseñanza, ofrezco mi apoyo como ministro y mi concurso como español amante de aquella, para llevar a la práctica las conclusiones de este Congreso.

Grandes aplausos coronaron la peroración del Sr. Bugallal, quien regresó a la corte después de haber asistido a la función de gala que en su honor se había dispuesto.

#### (POR TELÉGRAFO)

Madrid 19.

Lotería.—Celebrado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

22592—	140.000	pesetas	
25848—	70.000	»	
6689—	35.000	»	
Con 3.000 pesetas			
7379	5675	10877	9523
23395	19578	20832	4953
22063	6592	29569	30394
16000	17835	1468	26757
27632	15854	6793	29291
4334	17962	812	

Madrid 20.

El Sr. Silvela ha hecho nuevas declaraciones confirmando que ha concluido su labor política.

Aspiraba, ha añadido el ex presidente del Consejo, a trabajar para una política exterior en relación a Marruecos, porque cree que allí está el porvenir de España; pero que en vista de que estas ideas son impopulares, retírome a mi casa.

Desde mi retiro ayudaré resueltamente a la política de Villaverde, y cuando reorganizado el partido liberal y vuelto a ser poder, abandonaré definitivamente la política.

Madrid 20.

Anoche se reunió el tribunal de honor para juzgar al teniente Robles.

Ante dicho tribunal declararon varios delegados de orden público de los que anteriormente fueron suspensos.

Madrid 20.

La Junta Directiva de la asociación «Fraternidad Republicana» ha acordado invitar a los representan-

tes de otros centros y a los de la prensa, a que acudan a la reunión que celebrará dicha asociación, para organizar un mitin de protesta contra el actual estado de corrupción de costumbres.

Madrid 20.

El Sr. Villaverde ha dicho, respecto de la retirada del Sr. Silvela, que no la admitirá, pues le considera como el único jefe del partido conservador.

Yo ocupó la presidencia del Gobierno, ante las reiteradas negativas del Sr. Silvela de encargarse del poder después de la última crisis.

Barcelona 21.—7 m.

Reina gran temporal de Levante, habiendo suspendido su salida para Palma el vapor correo «Lulio».

La pasada noche han caído ligeras lluvias.

#### Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 21.

«Nuevo Mahonés» fondeado a las siete y quince minutos sin novedad: reina aquí tiempo.—Cardona.

### BARCELONA 17

Al amanecer de hoy se han efectuado en los buques de la escuadra inglesa del Mediterráneo los preparativos de marcha, izando las lanchas de vapor en los pescantes y colocando fundas en las cofas, palos y cañones. Al propio tiempo han levado todos los buques una de las dos anclas con que estaban fondeados. A las ocho, el «Pryamus», amarrado a la escollera del Este, ha tratado de zarpas, lo que ha conseguido al cabo de algún rato, por tener enredadas las cadenas. Los torpederos de la dársena y antepuerto hacían sonar sus sirenas en señal de que estaban dispuestos y las chimeneas de los acorazados despedían grandes humaredas.

A las ocho y media ha salido a la rada el «Pryamus», situándose a levante de la escuadra, y los demás cruceros de dos chimeneas se han colocado a la vanguardia. Los destroyers y pequeños cruceros de los muelles de la Muralla y Barcelona han comenzado a salir a las nueve menos cuarto, hacia la rada, a la sazón en que entraba en el puerto el vapor directo de Mahón «Isla de Menorca». Desde el «Bulwark» se daban órdenes por medio del telégrafo de bolas y banderas y en seguida se han puesto en marcha los pequeños cruceros, seguidos de los de tres chimeneas y los dos grandes cruceros de cuatro de la «Cruiser Squadron».

Marchaban rumbo a levante y cambiando el orden han puesto proa al ESE. en línea de frente y formando una división al mando del «Bacchante». A las nueve pasaba el «Surprise» la boca chica del puerto, mientras zarpaba del muelle de Barcelona el buque arsenal «Tyne». La primera división de la escuadra se aguantaba a unas cuatro o cinco millas de distancia, esperando órdenes, y los acorazados hacían cábrega para colocarse proa a la mar. A las nueve y media se pusieron en movimiento por el mismo orden en que estaban, que cambiaron después por el de línea de frente. La división de torpederos con el buque hospital «Maine» se aguantaba frente a la boca del puerto a unas dos

millas de distancia, mientras la escuadra era revistada por el «Surprise», llevando a bordo el capitán general y el comandante de Marina con sus respectivas esposas. Mientras la escuadra iba alejándose hizo varios cambios de marcha rumbo a levante. A las diez regresaban al puerto el «Surprise» y el pequeño crucero «Speedy», en el cual salieron a la rada el Gobernador civil y el Alcalde con sus señoras y varios concejales. Un gentío considerable ha presenciado la salida de la escuadra desde la escollera del Este y playa de la Mar vieja.

Ahora quedan en estas aguas dos grandes cruceros de cuatro chimeneas, uno de tres y dos de a dos fondeados en la rada y el «Dryad» en el muelle de la Muralla.

### TELEGRAMAS

Madrid 17.

La «Gaceta» de hoy publica las disposiciones siguientes:

Real orden disponiendo que a los fonderos de mar se les abone una ración mayor de la que les era suministrada.

Suspendiendo en sus funciones a los delegados de vigilancia de Madrid.

Reales ordenes accediendo a que los alumnos de la facultad de Medicina, oficiales y libres, puedan cursar la asignatura de alemán en los dos primeros años de la carrera; determinando que informe el claustro de profesores de la facultad de Medicina, antes de que lo disponga el ministro, si se ha de dar en conjunto la enseñanza de Patología médica y quirúrgica, con sus clínicas.

Los decretos que respecto a las reformas de la administración provincial de Hacienda ha firmado el Rey abarcan los extremos siguientes.

«La reforma de la administración provincial, el reglamento orgánico de la administración provincial, el de procedimientos de las reclamaciones económico-administrativas, el de la inspección de la Hacienda pública, y una nueva instrucción de venta de propiedades y derechos del Estado.

En esa instrucción se compendia todo lo estatuido y se facilita la tramitación de los asuntos relativos a ventas.

El reglamento orgánico de la administración está dividido en tres partes: inspección de servicios, inspección de la tributación y distribución de los trabajos.

El reglamento de procedimientos se inspira también en tres principios fundamentales que son.

Descargar trámites innecesarios, reducir los plazos para los trámites de los asuntos y concretar bien la responsabilidad de los funcionarios.

La organización económica provincial se modificará en su estructura con la creación de la inspección provincial.

A los delegados se les restituye la ordenación de pagos, concediéndoles retribuciones que vigorizarán su autoridad.

Paris.—Las noticias oficiales de Marsella, acerca de la epidemia reinante en dicha capital, aseguran que no ha ocurrido ningún caso nuevo.

El optimismo del Gobierno francés llega hasta considerar alejado todo peligro, porque dicen que el microbio característico de la peste no se ha encontrado en los enfermos atacados de la

supuesta dolencia.

\*\*\*

Telegrafían de Rio Janeiro que ha recrudecido la peste bubónica.

Mas de sesenta personas están en observación en los hospitales.

El Gobierno del Brasil toma precauciones sanitarias para que no se propague la epidemia.

Ampliando lo dicho ayer sobre los sucesos de Cuba, dice un nuevo despacho que la partida levantada en Siboney manda el ex teniente de la pasada guerra Santiago Castillo.

Se han hecho en Santiago de Cuba muchas detenciones de personas que se supone complicadas en la insurrección.

La población está tranquila.

\*\*\*

Otro despacho de la Habana dice que han salido de Santiago tropas en persecución de los rebeldes.

El alcalde que fué de San Luis se ha unido a los rebeldes.

Paris.—En el banquete dado para celebrar las grandes maniobras militares en Montelimar, pronunció un brindis M. Loubet.

Las palabras mas comentadas del presidente de la república francesa, son las siguientes:

«Señores—dijo el presidente—al trabajar sin tregua en la educación moral y física de los soldados; al convertir el ejército nacional, por el que pasan todos los franceses sin excepción, en escuela de abnegación, patriotismo y solidaridad, realizáis el anhelo de la República, que consiste en tener un ejército instruido, disciplinado y fuerte, medio el mejor de mantener la paz acrecentando todavía las simpatías de las naciones que se aproximan solícitas a los fuertes a quienes respetan, y raramente a los débiles cuya amistad y cuyo concurso son inútiles.

Paris.—De Bakú telegrafían que han ocurrido sangrientos sucesos con motivo de haberse incautado el Estado turco de los bienes de la Iglesia armenia.

Los católicos se resistieron a obedecer la orden de confiscación de los bienes de su iglesia, promoviéndose una seria colisión entre ellos y las tropas, resultando del encuentro algunos muertos y muchos heridos.

Paris.—Acaba de recibirse un despacho de Londres dando cuenta del Consejo de ministros celebrado hoy.

Un gentío inmenso esperaba el resultado de la reunión de los ministros británicos.

Poco después de celebrado el Consejo se hizo público que el jefe del Gobierno, Mr. Balfour, de acuerdo con mister Chamberlain, acordaron la dimisión de cuatro ministros, incluso el último, que desempeña, como es sabido, el departamento de las Colonias.

La crisis tiene grandísima importancia.

Paris.—Dice un despacho de Belgrado que el rey Pedro I. alarmadísimo ante la importancia del conflicto militar recientemente descubierto, se propone abandonar el reino para retirarse a Londres, donde fijará su residencia.

La mayoría del ejército ha firmado la exposición pidiendo el castigo de los regicidas, causa de este gravísimo conflicto.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 889 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

4

## SALIDA

En el «Nuevo-Mahónés» se embarcó ayer en Ciudadela, para dirigirse á Alcudia, Palma é Ibiza, nuestro ilustrísimo Sr. Obispo diocesano Dr. Torres, acompañado de sus familiares.

Pasaron á saludar y despedir á S. S. Ilma. el Cabildo, Rdo. Clero, Autoridades y muchísimas personas de la población.

Deseamos á nuestro diocesano un feliz viaje lo mismo que á sus acompañantes, esperando que en breve tendremos el gusto de saludarle nuevamente y besarle su pastoral anillo.

\*\*\*

El Sr. Obispo se ha despedido de nosotros participándonos su salida por medio de targeta.

Atención que muy de veras le agradecemos.

En la noche del sábado último tuvo lugar en el local del antiguo «Circo Colon» un mitin convocado por la «Federación de Obreros de Menorca».

Habiéndose excedido uno de los oradores, y no siendo atendidas las indicaciones del representante de la autoridad, éste declaró suspendida la reunión, habiéndose ordenado que inmediatamente se desalojara el local como así se hizo.

Poco después fueron detenidos el presidente de la «Federación Obrera» y tres individuos forasteros que hablan usado de la palabra en dicho mitin, siendo conducidos á la cárcel en calidad de detenidos y puestos á disposición de la Autoridad judicial.

\*\*\*

En la tarde de ayer se ordenó y verificó la clausura de la «Federación Obrera», siendo cerradas y selladas las dependencias de la Asociación á presencia del Sr. Delegado del Gobierno.

\*\*\*

Al anoecer fueron también detenidos y conducidos á la cárcel dos vecinos de esta ciudad.

Suponemos que estas detenciones fueron dispuestas á consecuencia del hecho que relatamos.

Estos informes los hemos recogido de la versión pública, no saliendo garantías de su exactitud.

A pesar de todo lo manifestado la población sigue en su estado normal.

La fiesta celebrada ayer por los Hermanos Terciarios en honor á la Impresión de las Llagas de San Francisco, fué solemne.

El altar de la parroquia de S. Francisco estaba iluminado como en las grandes festividades, habiéndose visto tan espacioso templo bastante concurrido en los cultos de la mañana y los de la tarde en que tuvo lugar la procesión.

Lisonjera fama y satisfactorios elogios, ha adquirido, y en verdad muy bien merecidos, el joven pintor Sr. Morales, hijo de nuestro respetable amigo el general de brigada D. Roman.

Háblese augurado su renombre y futuras glorias en el arte pictórico cuantas personas inteligentes se han detenido

en examinar los dos cuadros que el joven artista tiene expuestos en el mostrador del comercio de lencería y novelidades, que tiene establecido en la calle Nueva nuestro apreciable amigo D. Federico Canut.

Uno de dichos cuadros, que es original, representa de cuerpo entero un soldado de ingenieros en traje de campaña.

El otro cuadro, reproducción de uno del celebrado pintor Sr. Cusach representa un cabo de artillería, también en traje de campaña.

Si gran mérito revela el Sr. Morales en su obra original del primero de dichos trabajos, descubre asimismo excelentes dotes de artista en el segundo, por la exactitud, colorido y naturalidad en la acabada y laudatoria copia que del celebrado trabajo del distinguido artista Sr. Cusach, ha llevado á feliz término, mereciendo generales plácemes, á los que con sumo gusto unimos los nuestros muy sinceros y le felicitamos calurosamente.

Q. E. P. D.

El telégrafo con su acostumbrado laconismo ha comunicado la triste nueva de haber fallecido ayer en Madrid la señora madre del digno Coronel del Regimiento Infantería de Baleares número 2, Sr. D. Alberto Anton y Vivás.

Al enviar á nuestro distinguido y apreciable amigo nuestro pésame mas sentido lo hacemos extensivo á toda su familia, deseando que el alma de la finada haya merecido el galardón de los justos.

Centro de Coalición Administrativa

Este Centro convoca á sus afiliados á las reuniones que desde mañana tendrán lugar con el fin de tratar de las próximas elecciones Municipales que han de tener lugar en el mes de Noviembre venidero.—Mahón 21 Septiembre 1903. La Junta.

Carga embarcada en el vapor «Nuevo Mahónés» con destino á Barcelona:

25 cajas y 3 paquetes calzado; 1 saco cola; 1 fardo suela; 1 caja espejos; 27 sacos lana; 182 bultos ladrillos, maquinaria y otros; 1 caja tejidos; 23 cascotes, 30 cajas y 4 bultos sacos vacíos.

Terminadas hoy las tareas jurídicas, en el «Isla de Menorca» ha salido para Palma la seccion de señores Magistrados de esta Audiencia, que ha entendido en las causas por jurados y orales del finido cuatrimestre.

El Sr. D. Luis de la Torre Villanueva, Gobernador civil de la provincia de Baleares, ha devuelto esta mañana la visita al ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

\*\*\*

Dicho señor ha salido esta tarde para Palma.

Deseámosle un feliz viaje y que su breve estancia entre nosotros le haya sido tan agradable como deseamos para el bien de esta isla.

Carga embarcada en el vapor «Isla de Menorca» para Palma:

73 fardos cáñamo; 1 caja calzado; 20 cajas queso; 3 bultos hilo pesca; 50 bultos fruta verde; 2 cajas tejidos; 1 saco habas, y 4 bultos pieles.

Nuestro distinguido amigo el señor D. Juan Taltavull y Galens, obsequió ayer en su casa, al Sr. Gobernador civil de las Baleares con una espléndida comida.

Hasta el treinta del mes actual se admitirán en la Administración Depositaria de Hacienda de este partido rendiciones á metálico del servicio militar á los mozos del presente reemplazo.

Debido al tiempo caluroso que se ha presentado, ha sido suspendido el permiso de la matanza de cerdos.

Son verdaderamente notables los resultados que se nos asegura se obtienen con el «Antirreumático Grau Inglada» de Barcelona para la curación de toda clase de dolores.

Venta en Mahón: principales farmacias.

Ayer tarde fué entregado al caballo corredor de Binimellá, el premio cuya adjudicación quedó suspendida en las carreras que tuvieron lugar en el pueblo de San Luis el día de la fiesta cívica.

Para recoger dicho premio tuvo que pasar la caballería á dicho pueblo.

En el Cementerio Católico del pueblo de San Luis se dió ayer mañana sepultura al cadáver de la anciana madre de nuestro amigo D. Lorenzo conocido por *ses Carrís*, que á los 92 años de edad ha abandonado este mundo para otro mejor.

Reciba nuestro amigo y demás familia el pésame más sentido al par que rogamos al Omnipotente acoja en su amoroso Seno el alma de la finada.

(Q. E. P. D.)

## INSTRUCCION PUBLICA

PLAN DE ESTUDIOS

PARA LA SEGUNDA ENSEÑANZA

La Gaceta publica un real decreto aprobando la modificación del plan de estudios en los Institutos de Segunda Enseñanza.

En virtud de esta modificación, el primer curso lo formarán las siguientes asignaturas: Castellano, Geografía, Religión y Caligrafía.

Segundo curso: Latín, Geografía de España, Aritmética, Religión y Geometría.

Tercer curso: Latín Francés, Historia de España, Geometría, Religión y Gimnasia.

Cuarto curso: Preceptiva Literaria, Francés, Historia Universal, Algebra y Dibujo.

Quinto curso: Psicología, Historia de la Literatura, Física y Fisiología.

Sexto curso: Ética, Historia natural, Agricultura y Química.

Album de tarjetas postales de Cádiz

El álbum de tarjetas postales formado por la Asociación de Caridad de Cádiz será exhibido en Madrid á mediados de octubre.

Fórmanlo mas de 3,000 tarjetas, con autógrafos de jefes de Estado y notabilidades artísticas y literarias, que van á ser presentadas en 260 cuadros.

Además del precio de entrada, se allegará fondos con la venta de reproducciones, de entre las cuales van ya hechas, y son notabilísimas, una marina, acuarela del rey de Portugal; otras de Sorolla y Martínez Abades; tres cabezas al lápiz, de Domingo; una decoración, de Busato; cuatro gatos, de Sanchez Solá, al óleo, y otras que no recordamos ahora.

Pasajeros salidos en la mañana de ayer en el vapor correo «Nuevo-Mahónés»:

Para Alcudia.—D. Francisco Leon; Margarita Crespi; Francisco Mas; Cristóbal Serra; Ramon Garcia; Antonio Coral; Jaime Canovas; un Sr. Oficial;

Teodoro Simon, y José Faure.—Total, 10.

Para Barcelona.—D. Jaime Payeras; Angel Pujol; Juan Escudero; dos individuos de tropa, y José Hernandez.—Total, 6.

\*\*\*

Pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Fermín Verdú; Daniel Esteller; José García de Casa; Antonio Astray; un Sr. Oficial; un individuo de tropa; Adolfo Sempere; María Mercadal y siete hijos; Francisco Córdoba; Juana y Antonia Mercadal; Vicente Llopis; María Juan; Antonio Manresa; Jaime Caldentey; Rafael Nanal; Antonio Ramis; Isabel Taltavull; María Planells; Antonio Timoner; Gabriel Florit; Sebastián Carretero, y Antonio Font.—Total, 30.

## DESDE CIUDADELA

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Han efectuádose á la hora anunciada las carreras de cintas en bicicleta ante número extraordinario de espectadores y á los acordes de la banda «La Popular» que ha ejecutado alegres pasacalles.

Los premios han sido adjudicados á los jóvenes ciclistas D. Juan Florit Buils, primer obsequio consistente en un lujoso estuche conteniendo un cubierto completo de plata; regalo del señor Alcalde de esta ciudad; el segundo á D. Juan Sampil de Palós consistente en un precioso espejo de tres lunas para tocador, y el tercero á D. Gabriel Capó consistente en una bonita purera regalo del «Círculo Artístico» habiendo conseguido coger, doce, once y ocho cintas respectivamente los agraciados.

En la carrera de velocidad celebrada en el paseo de S. Nicolás únicamente han tomado parte cinco campeones alcanzando el primer premio D. Juan Cursach Vandrell correspondiéndole una magnífica bolsa de aseo para caballero.

No ha podido ser otorgado el premio segundo que era una preciosa cigarra de metal oxidado, regalo del importante establecimiento comercial «La Sexagenaria» por motivo de haber ocurrido algunos accidentes sin lamentables consecuencias á los demás ciclistas que se disputaban los premios en lucha reñidísima.

Por causa del molesto viento y mal cariz del tiempo han tenido que suspenderse esta noche el disparo de los anunciados fuegos artificiales y suelta de globos.

\*\*\*

Durante estas tarde y noche el teatro «Círculo Artístico» se ha visto favorecido por llenos siendo muy celebradas por los espectadores la películas exhibidas por el cinematógrafo.

\*\*\*

A las once y media de la mañana á soltado sus amarras de la boya del puerto el vapor correo «Nuevo Mahónés» en el que han embarcado para Alcudia el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis acompañado de uno de sus familiares. Durante la ausencia del Prelado ha quedado encargado del gobierno eclesiástico de este obispado el Secretario de Cámara de su ilustrísima M. I. Sr. D. Sebastián Vives, Dignidad de Arcipreste.

\*\*\*

Ha causado honda impresion entre este vesindario la noticia del horrible atentado que ha estado próximo á realizarse en el polvorin del Castillo de San Felipe pues si llega á ser volado el polvorin seguramente las víctimas hubieran sido muchas y las consecuencias de la explosion fatales.

De V. atento afmo.

El Corresponsal.

Ciudadela 20 Septiembre 1903.

# ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de mas de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestion, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatacion del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la accion digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilacion y nutricion completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable saber, inofensivo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minerales y en sustitucion de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. Mateo apóstol y evangelista.

Santo de mañana.—Stos. Mauricio y Jonás.

Cultos.—En S. Francisco de Asís mañana Misas en el altar de S. Antonio de Padua a las 7 y a las 9; a las 11 distribucion de los panes que la Pía Union del milagroso Santo reparte semanalmente los martes y domingos a los pobres que socorre esta benéfica Asociacion.

La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia parroquial de S. Francisco de Asís, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 6 hasta las 7 y media.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de Gracia en Gracia.

### Sociedad General de Alumbrado

Habiendo la Junta de Gobierno de esta Sociedad, debidamente autorizada por la General, acordado tomar a préstamo noventa y cinco mil pesetas al interés de cuatro por ciento anual, entregando en representacion del mismo doscientos pagarés de quinientas pesetas uno al tipo de noventa y cinco por ciento, los cuales deberán ser amortizados en el plazo de treinta años con arreglo a la escala previamente señalada y que se halla de manifiesto en esta Gerencia; se avisa a los señores accionistas que desde hoy hasta fin del presente mes, podrán suscribirse y tomar parte en dicho préstamo; y que espirado dicho plazo, quedará abierta la suscripcion para los no accionistas. La suscripcion se cerrará tan luego se complete la expresada cantidad de noventa y cinco mil pesetas.—Mahon 17 Septiembre de 1903.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

### Movimiento del Puerto

Entrados el 20

De Palma, polacra-goleta «Anita», patron Guerrero, con madera.

Despachados el 20

Para Ciudadela, pailebot «Comercio», patron Canet, con lastre.

Idem el 21  
Para Palma, vapor-correo «Isla de Menorca».

### Cotizacion oficial

Madrid 19.—4 t.

4 por ciento interior.	77'90
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	96 90
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	478'00
Comp. Arrend. Tabacos.	437'00
París a la vista.	35'70 a 35'90
Londres a la vista.	00'00 a 00'00

### ¡Cada cédula saca un premio!

El próximo sorteo se verificará el

30 SEPTIEMBRE corriente.

Pesetas 500,000
.. 400,000
.. 300,000
.. 200,000
.. 175,000 etc.

son los premios mayores tocando alternativamente de nuestras

### Sociedades de Cédulas a Série

autorizadas en todos los países y consistiendo de 100 participantes.

### ¡SUERTE COLOSAL!

¡Todos los premios garantizados por el Estado!

¡Nada más que premios en metálico!

Se puede participar cada mes, siendo la cuota mensual de Pesetas 10 que han de remitirse en letras de giro mútuo sobre cualquier plaza de España.

El pago de los premios se hace en metálico en cualquier plaza de España.

Diríjense al

Prämien-Effectenbank Actien-Gesellschaft

(Banco de Valores a premio, Soc. An.)

en AMSTERDAM (Holanda).

# UNA SEÑORA

ofrece indicar GRATUITAMENTE a todos los que sufren de debilidad general, neurastenia, postracion, vértigos, palpitaciones de corazón, anemia, dispepsia atónica, fatiga cerebral, cloroanemia, pérdida del vigor, enfermedades nerviosas y atónicas en general, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, y así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los remedios más preconizados y tras largos años de padecimientos, hoy en reconocimiento imperecedero se hace un deber de conciencia en señalarlo a todos los que sufren. Esta indicacion, de la cual se apreciará el propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. Escribir a CARMEN GARCIA Y GONZALEZ, 86, Ronda S. Antonio, BARCELONA.

## SUBASTA

El día 28 de los corrientes y a voluntad de sus dueños se venderá en pública subasta a las once de la mañana las casas núms. 46 y 48 de la calle de Sta. Cecilia, y núm. 6 de la calle de S. Sebastián, cuyas fincas producen un interés del cinco por ciento.

La titulacion de dichas fincas y nota de precio y condiciones de subasta se hallan en el despacho del procurador D. Francisco Ponsetí, (Nueva, 19), donde tendrá lugar el acto.

# “EL FÉNIX AGRÍCOLA”

Sociedad de seguros mútuos reunidos a cotizacion fija, constituida con arreglo a las leyes vigentes

Direccion general Fuencarral, 67.—Madrid

Sucursal de Cataluña e Islas Baleares, Merced 3 ent.º—Barcelona

Seguros contra incendios de las cosechas, contra el pedrisco y la helada. VIDA Y ACCIDENTES DEL GANADO

Delegado en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernández, calle Deyá, núm. 7.—Mahon.

# JULIAN TICOULAT, dentista

Participa a este respetable público haber trasladado su gabinete a la casa

Calle de Hannover, núm. 2, esquina a la Plaza de la Constitución

Extraccion de dientes y raigones sin dolor; piezas artificiales y restauracion de dentaduras.

Curacion de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones por medio de nuevos procedimientos.

Todo a precios económicos.

10—15

# Academia Mariana de S. Estanislao

## MAHÓN

### SECCION DE CLASES ESPECIALES

Estas comprenden la instruccion sólida en la primera enseñanza con los conocimientos útiles y aún de puro adorno, como Dibujo, Música, etc., facilitando con el mayor número de medios posibles el gradual desarrollo de la inteligencia del alumno mediante la enseñanza de Idiomas, Teneduría de Libros por partida doble, Aritmética y Cálculo Mercantil, y abundante material de escuela conforme con los últimos adelantos de la moderna Pedagogía.

Para atender a las exigencias de la higiene y de la salud de los niños, además de las excelentes condiciones del edificio, dispone esta Academia de un gran salón de Gimnasia, y admite solo un número determinado de escolares.

NOTA.—Profesorado: Rdos. D. Pedro Roselló y D. Gabriel Conforto; señores D. Pedro Seguí, D. Francisco B. Ponsetí y D. José Hernández.

El carácter benéfico de esta institucion excusa añadir que se pone especial cuidado en cultivar, a la vez que la inteligencia, el corazón de los jóvenes; inspirarles amor a la virtud y al estudio, nobles ideas y sentimientos generosos, y hacerles buenos hijos y ciudadanos útiles a la Patria.

7—15

# VINOS

En el Almacen de D. FRANCISCO LEON, HIJO, Rampa de la Abundancia, núm. 26 y en la casa núm. 41 de la calle Isabel II, se venden vinos a los siguientes precios:

	Ptas.
Mallorquín por litro	0'35
Catalá tinto id. id.	0'40
Rosado por litro	0'40
Dorado id. id.	0'45
Alicante tinto id. id.	0'40
Valencia id. id. id.	0'45
Moscatel por litro.	0'75

Por arrobas y medias arrobas se hacen rebajas.

8—8

## OFICIAL

Se necesita uno en «La Española», Peluquería de Cardona, calle Nueva.

2—3

# SALES JULIA

## Tots els que ting in el ventrell delicat

ab tendencia a cor-agre, usin ditas SALES drán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada cont-nint 12 papers era preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plaassa del Angel-Reynald Her eros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, g. Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU